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– После института я служил год в местечке Весёлые Ключи Приморского края, в артиллерийском 
дивизионе мотострелкового полка. Был вычислителем артиллерийских частей. Наша часть стояла в 
сопках в 11 километрах от китайской границы, и в ясную погоду невооружённым взглядом было видно 
распаханную полосу и пограничный столб.

Зимой и летом ездили на боевые стрельбы, по две недели жили в палатках. Одно из самых ярких 
воспоминаний: я – в окопе с начальником артиллерии полка, а сзади стреляют батареи и гаубицы, и 
снаряды летят прямо над головой.

В июле 1975 года проходили большие учения Министерства обороны СССР, и я как вычислитель 
должен был концентрировать и сверять на пульте управления огнём данные, поступавшие от гаубиц и 
минометов. Но в этот раз данные не проходили, был разброс огневых точек. Доложили руководству, 
остановили учения. Оказалось – здесь проходят магнитные поля, и приборы искажают данные. Пока 
разбирались, мы сидели в траншее на 45-градусной жаре, ждали подвоза воды. У меня в кармане было 
три рубля, и я охотно отдал бы их все за стакан воды, который тогда стоил одну копейку.

Помню, как однажды наш полк построили и объявили марш-бросок. Пообещали: кто уложится в 30 
минут – получит отпуск. Из почти ста человек артиллерийского дивизиона уложились двое – я и один 
сержант с Украины. Он уехал в отпуск, а меня, к большому сожалению, не отпустили: мол, ты недавно 
призвался. Не сбылась и мечта побывать во Владивостоке, до которого было чуть больше 200 киломе-
тров. Увольнительную обещали месяц, но так и не дали.

Можно ещё долго рассказывать о службе. О том, как спали в продуваемых казармах под двумя ши-
нелями. О том, как красиво весной расцветали сопки (пионы, ландыши – каких цветов там только не 
было, собирали их охапками!) О том, как случайно попал в одну казарму с институтским товарищем, с 
которым пять лет жили в одной комнате общежития. О том, как, возвращаясь домой со службы, я уго-
ворил машиниста поезда остановиться в Талице, хотя остановки были предусмотрены только в Тюмени 
и Богдановиче. И, счастливый, сел в автобус, чтобы поехать домой, к жене.

Служить было интересно, и служба была по-настоящему живой! Вспоминаю этот год с благодарно-
стью за хороший опыт.

Сейчас Михаил ЖДАНОВ – депутат думы Слободо-Туринского района, 
главный редактор газеты «Коммунар»

Дембельский альбом
Михаил Жданов
Вычислитель артиллерийских частей (Приморский край, 1974-1975 гг.)

Александр 
Кл отурский
Ракетные войска (г. Поти, Грузинская ССР, 1970-1971 гг.)

– Как так получилось, что в армию я ушёл уже с поста дирек-
тора Асбестовского музыкального училища? Расскажу.

Призвать меня должны были с первого курса Уральской кон-
серватории, в апреле. Но в марте, на моё счастье, вышло поста-
новление – не брать на службу учащихся вузов. Это дало мне воз-
можность окончить консерваторию. После меня направили в Ас-
бест, сначала преподавателем, а затем назначили и директором 
училища, которое только-только открылось.

Осенью, когда я приступил к должности, меня вызывают в во-
енкомат и говорят – «В армию». Конечно, никаких мыслей убегать 
от службы не было. Тем более, я сын офицера, и детство моё про-
ходило в гарнизонах. Но училищу был всего лишь месяц, остава-
лось очень много организационной работы, поэтому за меня всту-
пились власти.  Дали отсрочку на полгода. А через полгода – в 
1970-м – вызвали снова. Ну что ж, надо идти.

Тогда после вуза служить нужно было один год. Призва-
ли меня в Бакинский округ ПВО – в город Поти, Грузия. Это поч-
ти граница с Турцией, подлётное время с аэродрома до турецкого 
НАТО – три минуты. Поэтому служба была достаточно серьёзная.

Не знаю, можно ли раскрывать какие-то подробности, но с 
другой стороны, прошло уже 50 лет... Во время прохождения кур-
сов офицеров запаса нас знакомили со многими ракетами. А од-
нажды сказали – «надевайте комбинезоны, готовьтесь, будете за-
правлять ракеты». И мы прекрасно понимали: если что-то куда-то 
капнет, то будет дырка на теле... После повели в закрытый ангар, 
и мы увидели, мягко скажем, уже совсем другие ракеты, с боего-
ловками. На нас это произвело колоссальное впечатление.

Сейчас Александр КОЛОТУРСКИЙ – 
директор Свердловской государственной филармонии, 

лауреат Государственной премии РФ в области литературы 
и искусства, почётный гражданин Свердловской области

Антон 
Сетраков
Служил в Свердловской области в мотострелковых войсках
(Екатеринбург, 2013-14 гг.)

– Помнится случай, когда во время службы в учебном центре в ходе проведе-
ния марш-броска у одного из моих товарищей защемило нерв на ноге, из-за это-
го он не смог продолжать самостоятельное передвижение. Руководствуясь деви-
зом «Разведчики своих не бросают», я погрузил товарища на плечи и продолжил 
с ним марш-бросок. Таким образом, я прошёл ещё пять километров в полной бое-
вой выкладке и с «раненым» бойцом на себе. Неудивительно поэтому, что за пер-
вые 10 дней службы я потерял порядка 10 килограммов веса. И в то же время при-
обрёл настоящего друга, с которым продолжаю общаться до сих пор.

Сейчас Антон СЕТРАКОВ – старший инспектор 
Контрольно-следственного отдела СУ СК России по Свердловской области

Яков Силин
Железнодорожные войска (1978-1991 гг.)

– Я окончил Симферопольское высшее военно-
политическое строительное училище с золотой ме-
далью. Когда у меня спросили, где я хочу служить, я 
ответил так, как в те времена было немодно, но по-
чётно: «Куда Родина направит». Родина меня напра-
вила в глухую тайгу в Хакасии строить железную до-
рогу к особым полезным ископаемым. На службе 
каждый день что-то случалось. Но мне больше хо-
чется вспомнить не какой-то отдельный случай, а тех 
сильных людей, с которыми я служил. Можете себе 
представить: люди полтора-два десятка лет в по-
левых условиях строили дороги к объектам и сами 
объекты. Два месяца они находились на постоянном 
месте дислокации, десять месяцев – в особых усло-
виях. Это были люди особой закалки, с мощным ха-
рактером. Их особенность – это природный патри-
отизм. Для меня было полезным служить с ними, 
учиться у них. Может быть, в значительной степе-
ни мне в дальнейшем в жизни это и помогло. Мно-
го сложного было, всегда ответственные должности. 
В жизни мне повезло: я служил в тяжёлых условиях, 
но с сильными людьми.

Сейчас Яков СИЛИН – 
ректор Уральского государственного 

экономического университета

Дамир 
Юсупов
Танкист 
(с. Тоцкое, Оренбургская область, 1996-98 гг.)

– В армию меня призвали в 1996 году, после 
окончания Сызранского политехнического кол-
леджа. Службу проходил в 152-м танковом полку 
27-й Гвардейской мотострелковой дивизии При-
волжского военного округа. Дислоцировалась 
наша часть в селе Тоцком Оренбургской обла-
сти — рядом со знаменитым Тоцким полигоном, 
где в 1954 году прошли первые тактические уче-
ния войск с применением ядерного оружия. Мы 
туда с сослуживцами ходили, видели изрешечён-
ные, покорёженные самолёты, автомашины, дру-
гую технику.

Служил механиком-водителем на танке Т72. 
В самоволку не бегал, у нас с этим было строго. 
Нравилось в учениях участвовать. Особенно за-
помнилось, как однажды пришлось сливать со-
лярку из бака в канистры, чтобы другой танк за-
править. Стоял сильный мороз, а мне пришлось 
лезть под танк, откручивать ключом штуцер, 
подтаскивать канистры… Справился.

15 августа 2019 года Дамир Юсупов совер-
шил успешную аварийную посадку на кукурузное 
поле под Жуковским, спас 226 пассажиров. На 
следующий день Президент РФ Владимир Путин 
подписал Указ о присвоении звания Героя Рос-
сийской Федерации командиру экипажа Дамиру 
Юсупову и второму пилоту Георгию Мурзину за 
мужество и героизм, проявленные при исполне-
нии служебного долга в экстремальной ситуации. 

Сейчас Герой Российской Федерации 
Дамир ЮСУПОВ – 

командир воздушного судна Airbus А321 
авиакомпании «Уральские авиалинии»
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